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СОБЫТИЯ • ПОЛИТИКА • ЭКОНОМИКА • КУЛЬТУРА • ВСЕ ПРОГРАММЫ ТВ - ОБЪЯВЛЕНИЯ 
и ч е к і 15 ДЕКАБРЯ 2000 ГОДА 

БУДЕТ ОКОНЧАТЕЛЬНО ОСТАНОВЛЕН 3-Й БЛОК. 
НО ЖИЗНЬ ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС НА ЭТОМ НЕ ОСТАНОВИТСЯ, 
А ВСТУПИТ В НОВУЮ ФАЗУ 

То, о чем настойчиво говори-
ли на Западе и у нас, свершилось. 
Точная дата окончательной оста-
новки последнего действующего 
энергоблока Чернобыльской 
атомной станции названа 5 июня 
текущего года в Киеве во время 
встречи президентов двух стран 
— Украины и Соединенных Шта-
тов Америки. Вот что по этому 

—- вопросу сказали, выйдя после пе-
реговоров в Мариинском дворце 
к журналистам, главы двух госу-
дарств. 

Президент Украины Леонид 
Кучма: 

— Достигнутые соглашения 
позволяют нам с Президентом 
Клинтоном сделать сегодня не-
сколько важных заявлений. Преж-
де всего хочу сообщить, что Чер-
нобыльская атомная электростан-
ция будет выведена из действия 
15 декабря этого года. Такое ре-
шение принято с учетом целесо-

1 образности в области ядерной 

безопасности и в соответствии с 
международными обязательства-
ми Украины. Нельзя сказать, что 
это далось нам просто. Но такой 
наш подход является логическим 
продолжением усилий украинско-
го государства, направленных на 
уменьшение опасности мировой 
ядерной катастрофы. Это не ме-
нее исторический шаг, чем добро-
вольный отказ Украины от ядер-
ного оружия. В ответ на такое ре-
шение Президент Клинтон заявил 
о готовности Соединенных Шта-
тов принять конкретные меры для 
быстрого выполнения странами 
"большой семерки" своих обяза-
тельств перед Украиной. Мы ве-
рим, что так оно и будет. 

Президент США Билл Клин-
тон: 

— Я взволнован, что нахо-
жусь здесь сегодня, в День за-
щиты окружающей среды, во 
время исторического провозгла-
шения Президентом Кучмой 

того, что последний реактор 
Чернобыльской атомной элект-
ростанции будет отключен, а в 
ЦЄ/JOM АЭС будет закрыта на-
всегда 15 декабря. Этот момент 
вселяет надежду. Это момент, в 
который мы должны помнить о 
всех пострадавших от аварии. 
Президент и я согласились с 
тем, что мы можем наращивать 
нашу экономику и защищать ок-
ружающую среду. И мы должны 
это делать одновременно. Мне 
необычайно приятно объявить, 
что США обязуются выплатить 
78 миллионов долларов в Черг 
нобыльский фонд "Укрытие" для 
того, чтобы извлечь радиацию из 
разрушенного реактора, и еще 2 
миллиона долларов — для рас-
ширения усилий относительно 

улучшения безопасности на дру-
гих АЭС Украины. 

Что же, 15 декабря названо 
исторической датой и историчес-
ким событием. А с историей, как 

Стратегические партнеры остались довольны друг другом 

известно, не поспоришь. Она не 
бывает ни хорошей, ни плохой. 
Она просто существует, и ее при-

ходится принимать такой, как есть. 
Как говорится, по горячим 

следам мы попросили проком-

ментировать новость генераль-
ного директора Чернобыльской 
АЭС Виталия Толстоногова. 

— То, что Президент страны 
Леонид Данилович Кучма обо-
значил точную дату закрытия, 
дает нам даже некий плюс на 
фоне неопределенности, воз-
никшей после принятия поста-
новления Кабинета министров 
от 29 марта сего года, — сказал 
Виталий Константинович.— На-
помню вам, что там говорилось 
о закрытии станции до конца 
года. А это могло быть, к приме-
ру, 15 ноября, когда истекает 
срок действия временного раз-
решения на работу третьего 
энергоблока. Могла быть назва-
на и более ранняя дата. То, что 
нам позволяют работать до 15 
декабря, воплотится в дополни-
тельную товарную продукцию. 
Естественно, для нас это лучше. 

(Окончание на стр. 12) 
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Компьютер за 3 часа 
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ШОДШШК^опнсотланг 
СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ:"НОМ" 
ГАЗОВЫЕ ПЛИТЫ: 'НОРД', 
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Грузоперевозки ао 5 тонн 

г. Чернигов. Ул.Кие вскал,7Д 
РЫНОК "Нива 

РЫНОК "Центральный" (возле ДОСААФ) 

Т 3 - 4 8 - 6 4 
е 3 - 8 0 - 8 2 
л. 3 - 8 І - 4 Б 

К и е в с к а я ф и н а н с о в а я к о м п а н и я 

покупает акции (корешки) по высоким ценам: 

"1_Ёентрэнерго"-5 5 к а п . 
" П п н Б а с э н е р г о " - 1 2 грн. 

" Ч е р н и г о в а Б л э н е р г п " - 1 О к о п 
Офис: 

г. Славутич, 
ДК "Энергия" 

к. 18 
с 9.40 до 17.40 

Кроме 
субботы и воскресенья 

Расчет но месте 

Офис: 
г. Славутич, 

ДК "Энергия" 
к. 18 

с 9.40 до 17.40 

Кроме 
субботы и воскресенья 

Обращ. по тел. ( 0 4 4 7 9 ) 2-06-73 
( 0 4 6 2 2 ) 3-01-72 

95-15-57 

Офис: 
г. Славутич, 

ДК "Энергия" 
к. 18 

с 9.40 до 17.40 

Кроме 
субботы и воскресенья 

Мы говорим Internet -

подразумеваем "СИНЕТ" 
Полный спектр услуг Интернета: 

•RadioElhernet, он-лайн, выделенные линии 
• Wcb-xocmutic. Web-дизайн 
•цифровые каналы связи 
•системы компьютерной безопасности 
•установка. настройка коммуникационного оборудования 
•консультации и обучение по специальным программам 

ЗАО "СИНЕТ" 
Internet-технологии 

Сети и телекоммуникации 

10-17-10 ^ ул. Ленина, 49а 
10-12-63 
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<к Ул-
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ЕНЬ ГОРОДА - ПРАЗДНИК НА ВСЕ ВКУСЫ 
2 /Теледень-Славутич №23 (59), 8 июня 2000 г. 

3 июня Славутич отмечал День города. В рамках праздно-
вания жителей и гостей традиционно поздравили мэр Сла-
вутича Владимир Удовиченко и генеральный директор ОП 
ЧАЭС Виталий Толстоногое. С концертом выступили вос-
питанники детских дошкольных учреждений. Для юных сла-
вутчан состоялись детские развлекательные программы. 
Взрослые жители города стали зрителями праздничного 
гала-концерта с участием артистов из Киева, Чернигова и 
Москвы. После праздничного фейерверка на Центральной пло-
щади Славутича состоялся концерт Гарика Сукачева и груп-
пы "Неприкасаемые", а затем до 2-х часов ночи на площади 
продолжалась молодежная дискотека. День города был от-
мечен и большой спортивной программой: традиционным лег-
коатлетическим пробегом, соревнованиями по пляжному во-
лейболу, баскетболу, конному спорту, настольному тенни-
су, лыжероллерам и рыбной ловле. Кроме того, на стадионе 
состоялись конкурс "Самый сильный человек города" и эста-
фета "Папа, мама, я — спортивная семья". 

Продукция "Відродження Полісся", по словам его директора Тимура Федорова, 
процентов на 5 будет дешевле, чем аналогичная, имеющаяся сегодня на рынке 
Украины. Металлический профиль толщиной 5 мм способен прослужить не ме-
нее 50 лет, не требуя ремонта. Цвет — по желанию заказчика. Непосредственно 
во время презентации был подписан договор на поставку продукции между 
"ВП" и славутичским PCV. В целом, "ВП" будет ориентироваться на требования 
украинского рынка, однако уже сегодня оно имеет заказы из Венгрии. Полмет-
ра профиля - первой товарной продукции "ВП" - администрация нового пред-
приятия передала в музей Славутича. 

Праздничный для славутчан, для работников милиции этот 
день был обычным рабочим днем — ну, может быть, чуть 
более напряженным и беспокойным. Если учесть, что тем-
пература воздуха достигала 30 — 33 °С, дежурство в этот 
день в полном "обмундировании" было особенно тяжким. 

Торжественный момент: официальное открытие субъекта СЭЗ "Славутич" — пред-
приятия "Відродження Полісся". Сейчас на предприятии готовы к работе только 
две линии, но к августу-2000 планируется установка станочного парка, который 
будет изготавливать дополнительные детали, необходимые в производстве. Мощ-
ность линии профилированного настила — 300 тыс. метров в год, металлочере-
пицы — 500 тыс. метров в год. Сегодня на "ВП" работает 20 человек. При выходе 
на проектную мощность предприятие даст''городу 100 новых рабочих мест. 

Виталий Толстоногое: "Нет другого такого города, 
как Славутич!" 

Этому славутичскому пацану пока еще невдомек те 
проблемы, которые стоят перед городом, в котором он 
живет. И тем не менее он — будущее этого города, 
будущее, о котором сегодня у взрослых только и раз-
говоров. 

Мэр Славутича Владимир Удовиченко поздравил жителей 
с Днем города. Как сообщил городской голова, отныне по-
четными гражданами Славутича будут считаться Виктор 
Лукьяненко, начальник управления занятости министерства 
труда Украины, и первый председатель Славутичского го-
рисполкома Александр Паньков. 

Построенная в Славутиче парусно-моторная яхта "Се-
верная звезда" имеет водоизмещение 13~тонн и спо-
собна развивать скорость 12 узлов. Сейчас на "Сев 
ной звезде" ведутся внутренние работы в трюме. Л*»1 

участия в 'регатах на яхте также будут установлены 
мачта и паруса, однако это произойдет после того, как 
судно преодолеет те участки водного пути от Славути-
ча, где высота мостов не предполагает прохождения 
парусных судов. В нынешнем году участие "Северной 
звезды" в регатах не планируется. 

Еще миг — и председатель Славутичского союза предпринимателей Сергей Чес-
ноков вручит директору "Відродження Полісся" Тимуру Федорову совершенно 
уникальный глобус Украины. 



ЕСТЬ 4-ТЫСЯЧНЫЙ 
НОВОРОЖДЕННЫЙ! 

26 мая в славутичском роддоме были приняты 4-тысячные роды. Юбилейным новорожденным 
стал мальчик (вес 3900 г, рост 57 см), родившийся у Нелли и Олега Яцюк. Иван — второй ребенок в| 
молодой семье Яцюк. 

Накануне Дня города мать и младенец были выписаны из родильного дома. Администрация Черно-
быльской А5С И мэрия Славутича поздравили родителей Ивана Яцюка и вручили им ценные подарки: 
холодильник, часы с гербом города и 500 гривен. Торжественный обряд регистрации новорожденного 
провела заведующая отделом загса Нина Сердюк. В ходе обряда звучали поздравления от секретаря 
горисполкома Марка Готсдинера, начальника управления детских дошкольных учреждений Славутича 
Людмилы Хорошевой, местной поэтессы Любови Василевской и др. 

В прошлом году в городе зарегистрировано 206 рождений. На 7 июня текущего года в нашем город 
ском роддоме появилось на свет 104 малыша, причем восьмеро из них, родившись после Ивана Яцю-j 
ка, сделали почин новой тысячи юных славутчан. 

'•т 
Олег и Нелли Яцюк с сыном Ваней.-ФотаФкеаны Недильниченко. 
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КОЕ-ЧТО О ГОРЯЧЕЙ ВОДЕ 
Американки, посетившие 

Славутич по программе 
"Партнерство громад" в 

конце истекшего месяца, не 
без ехидства поинтересова-
лись у славутчанок, как они 

умудряются Содержать свои 
семьи и дома в чистоте, 

живя в городе, где нет 
теплой воды. 

Прокомментировать их вопрос 
'ТС" попросил секретаря гориспол-
кома Марка Готсдинера: 

— Все отключения горячей 
воды производятся в городе в со-
ответствии с графиком, ежегодно 
утверждаемым городским испол-
нительным комитетом. Отключе-
ния необходимы для проведения 
профилактических работ на ко-
тельной и участках магистрально-
го водопровода. Думаю, что и в 
США случаются такие периодичес-
кие отключения — без профил'ак- { 
тики ни одна система функциони-
ровать не в состоянии. Кстати, то, 
что американские гости, приезжая 
в Славутич два года подряд в одно 
и то же время, заставали отклю-
чение горячей воды, свидетель-
ствует о том, что необходимые 
профилактические работы мы про-
водим в соответствии с графиком. 

Между тем, отправляющиеся 
рано утром 6 июня на работу сла-
вутчане горячей воды в водопро-
водных кранах своих квартир не 
обнаружили: первое "потепление" 
воды было отмечено в 6 часов 30 
минут утра, а приятно (приемле-
мо) теплой вода стала часам к 7-
ми. Комментирует ситуацию пер-
вый заместитель славутичского 
городского головы Владимир Жи-
гаппо: 

— В прошлую субботу, как раз 
во время празднования Дня горо-

да, пришла телеграмма 'Трансга-
за" о том, что мы должны сокра-
тить объем-потребления газа в 
два раза (уже тот факт, что по-
явился этот документ в выходной 
день, говорит о степени его сроч-
ности!), — в противном случае 
город будет отключен от газоснаб-
жения вообще. Принимая во вни-
мание ту задолженность по оп-
лате жилья и коммунальных услуг, 
которая есть у населения Славу-
тича, и ужесточение мер по отно-
шению к неплательщикам, это 
предупреждение вполне может 
стать реальностью. 

В целом, Славутич расходует 
в сутки 33 — 35 тыс.кубометров 
газа, причем основная часть топ-
лива идет на нагрев воды и тепло-
носителя котельной. 

Для сокращения потребления 
газа предприятие коммунальногр-
хозяйства предложило, во-первых, 
отключить горячую воду в школах, 
где сейчас не идут занятия, на пред-
приятиях, не имеющих в ней ост-
рой необходимости. Во-вторых, на 
две недели останавливается для 
проведения планового ремонта ко-
тельная в поселке Лесном. По-
скольку, даже взятые в совокупно-
сти, эти меры не могут привести к_ 
значительной экономии газа, было' 
принято решение ежедневно в 22 
часа гасить котел городской котель-
ной до 5 часов утра и прекращать 
циркуляцию теплоносителя. По 
расчетам службы главного инжене-
ра УЖКХ, если циркуляция тепло-
носителя прекратится, вода охла-
дится за 7 часов лишь до 40 граду-
сов, так что большого объема газа 
для ее повторного нагревания не 
понадобится. Единственная про-
блема, которая может возникнуть 
в результате ночного прекращения 

подачи горячей воды, — это завоз-
душивание полотенцесушителей. 
Но я думаю, что большинство на-
селения города, люди технически 
грамотные, вполне могут эту про-
блему решить. 

Я не исключаю возможных кор-
ректив по времени отключения — 
мы постараемся сделать так, что-
бы эта вынужденная мера причи-
няла как можно меньше неудобств 
горожанам. 

— Велика ли достигнутая эко-
номия? 

— В первые сутки действия 
нового режима экономии мы израс-
ходовали 23 тыс кубометров газа. 
Это, конечно, меньше требуемого, 
но все же кое-что. По расчетам 
службы УЖКХ, ниже этих цифр мы 
опуститься не можем, чтобы не 
нарушить санитарные нормы по 
температуре горячей воды. 

Беседовала 
Майя РУДЕНКО 

От редакции: 7 июня горячая 
вода в кранах славутичскихквар-
тир так и не появилась. Сегодня, 
8 июня, утром ее также не было. 
Долг ЧАЭС за газ, по словам сла-
вутичского городского головы 
В.Удовиченко, равен 14 млн грн, 
так что настаивать на подаче 
этого.вида топлива в полном 
объеме славутичской горадмини-
страции достаточно трудно. 
Тем более, что местное населе-
ние весьма неохотно оплачива-
ет стоимость потребляемых 
коммунальных услуг. 

С другой стороны, работаю-
щие на атомной станции (!) сла-
вутчане, возвращаясь домой, не 
будут иметь элементарной воз-
можности — помыться?! 

№23 (59),8 июня 2000 г. ЇЄЛЄДЄНЬ-СлавуТИЧ/3 

В ДК "Энергия" состоялся показ мод, в котором приняли участие профессиональные и самодея-
тельные модельеры Славутича — Елена Ступникова, Елена Гощак, Раиса Злобина, Мария Бибико-
ва, Станислав Попов, Ирина Желанникова, Серафима Муха (гимнастические костюмы) и Любовь 
Лабинская (театральные костюмы). 

Фоторепортаж Майи Руденко и Александра Дульцева 

На выезде из города была открыта новая автозаправочная станция. Первым, а следовательно, 
бесплатно, на новой заправку, обслужили старенький автомобиль отечественного производства. 
Хозяйка "ТНТ" Ирина Гах подчеркнула, что ее партнером по бизнесу является муж Анатолий, так 
что есть все основания считать предприятие семейным. Рассчитанная на 400 машин в сутки, зап-
равка дает городу около 10 рабочих мест. Форменная одежда для работников "ТНТ" сшита славу-
тичской фирмой "Виктор". Новая заправка будет функционировать вне рамок СЭЗ "Славутич". 
Ирина Гах: "Я считаю, что законы о Зоне надо менять. Мы живем в городе с момента его основа-
ния, вложили в его развитие деньги — значит, должны были бы автоматически становиться субъек-
тами СЭЗ". 

Когда еще свободный художник так свободно пообщается с ценителями его таланта!. 

По случаю праздника в Славутич традиционно съезжаются художники, керамисты, мастера деко-
ративно-прикладного искусства. 
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ЯЗЫК ЯПОНСКИХ ЭНЕРГЕТИКОВ 
ПОНЯТЕН В УКРАИНЕ 

На Чернобыльской АЭС по-
бывала делегация министер-
ства международной торговли 
и промышленности Японии в 
составе 9 человек. Цель этого 
визита во многом была нео-
бычной. Представители Стра-
ны Восходящего Солнца реши-
ли поинтересоваться: что прак-
тически дают стажировки по 
вопросам безопасной эксплуа-
тации АЭС, проводимые Япо-
нией для специалистов украин-
ских атомных станций? 

— Мы должны точно знать, 
насколько эффективны наши 
мероприятия, которые прово-
дятся на деньги японского на-
рода,— сказал представитель 
минторгпрома Японии госпо-
дин Кусуми. 

Прибыв на Чернобыльскую 
станцию, гости посетили макет-
ный зал, блочные щиты управ-
ления первого и третьего бло-
ков, машзал, имели беседы с 
руководителями подразделе-

ний. Затем они посетили поме-
щение подготовки ремонтного 
персонала в учебном модуле 
учебно-тренировочного цент-
ра, прослушали доклад об 
организации подготовки персо-
нала Чернобыльской АЭС. 

В малом конференц-зале 
станции состоялись совещание 
и дискуссия на тему, предло-
женную японской стороной: 
"Эффективность участия в 
международной программе 
стажировки по безопасной эк-
сплуатации АЭС". К разговору 
приглашались, в первую оче-
редь, специалисты станции, 

-•принимавшие участие как в 
недавних, так и в более ранних 
поездках в Японию. В ходе под-
готовки к этой встрече были 
проанализированы следующие 
направления деятельности: 
общее направление производ-
ства атомной энергии и коэф-
фициент использования уста-
новленной мощности, планы 

эксплуатации и вывода из экс-
плуатации энергоблоков, орга-
низационная структура и число 
занятых. В центре внимания 
участников дискуссии также 
были вопросы безопасной экс-
плуатации (меры предупреж-
дения возникновения ошибки 
оператора), последние улуч-
шения в области безопасной 
эксплуатации АЭС и их значи-
мость, программы обеспече-
ния качества, проведение инс-
пекций, техобслуживание, ат-
тестация персонала, подготов-
ка инструкций и многое другое. 

Открывая заседание, глав-
ный инженер станции Юрий 
Неретин, в частности, сказал: 

— Обучение наших специа-
листов в Японии еще раз пока-
зало, что атомная энергетика 
— отрасль больше интернаци-
ональная, чем национальная. 
В своей работе атомщики все-
го мира руководствуются одни-
ми и теми же принципами бе-

зопасности и принципами обу-
чения. .Ознакомившись с опы-
том эксплуатации и управле-
ния японских энергетических 
компаний, мы для себя отме-
тили, что тоже работаем в этом 
направлении и пытаемся выис-
кать, добавив свой опыт, раци-
ональные зерна, которые нуж-
ны для безопасной эксплуата-
ции. Я с удовольствием отме-
тил, что в рамках международ-
ной программы по повышению 
безопасности мы разрабатыва-
ли и внедряли у себя процеду-
ры оперативного управления, 
симптомно-аварийные инструк-
ции; под моим пристальным 
вниманием был вопрос об уп-
равлении персоналом тех или 
иных компаний. 

По приезду домой, на Чер-
нобыльскую станцию, сказал 
господин Неретин, им были по-
ставлены многие проблемы, и 
он верит, что будет продол-
жаться работа по принципи-

альному разделению эксплуа-
тации и ремонта. Идея бесце-
ховой структуры управления 
эксплуатацией, в общем-то, не 
нова, но определенным обра-
зом у нас затормозилась в ча-
сти развития. Частично эта 
идея разработана и была сде-
лана попытка ее внедрения на 
Запорожской АЭС. Оратор рас-
считывал, что в ближайшее 
время к реализации идеи при-
ступят на Чернобыльской АЭС. 
Конечно, в связи с последни-
ми правительственными реше-
ниями по ЧАЭС эта задача ото-
двинулась на задний план. 
Чернобыльцы рады были бы 
перенять у японских коллег 
опыт снятия с эксплуатации 
энергоблоков, но в самой Япо-
нии такой опыт пока что не на-
коплен: там за все годы оста-
новлен только один блок. 

Детальный анализ возмож-
ностей внедрения почерпнуто-
го опыта был сделан в выступ-

лениях заместителя главного 
инженера станции по ремонту 
Виктора Тонких, начальника 
электроцеха Юрия Юрчука, за-
местителя начальника учебно-
тренировочного центра Бориса 
Спектора и других специалис-
тов Чернобыльской АЭС, стажи-
ровавшихся в Японии в рамках 
международной программы. 
Оказалось, очень многое из уви-
денного в Стране Восходящего 
Солнца нашими специалистами 
творчески переосмыслено и 
удачно переведено в русло 
практической деятельности на 
Чернобыльской станции. 

Гости поблагодарили хозяев 
за радушный прием и содержа-
тельный рассказ. А удовлетворит 
ли отчет министерской делегации 
взыскательных налогоплатель-
щиков в Японии, мы, наверное, 
узнаем несколько позже. Восток 
— дело тонкое. 

Виктор КАПУСТА 

ПЕРВАЯ СЦР В ЯПОНИИ 
И ЕЕ УРОКИ ДЛЯ ОБЪЕКТА "УКРЫТИЕ" В УКРАИНЕ 
(Острая фаза аварии — по страницам англоязычной прессы Японии) 

(Продолжение) 

в) Расследование органа-
ми надзора за ядерной безо-
пасностью 

В Японии надзор за деятельно-
стью предприятий по переработ-
ке ядерных материалов осуществ-
ляет Агентство по науке и техно-
логии при правительстве Японии 
и правительственная Комиссия по 
адерной безопасности. 

Официальный представитель 
Агентства по науке и технологии 
заявил в четверг, что авария мог-
ла быть вызвана "критическим ин-
цидентом" — первым в стране. 
Критичность относится к состоя-
нию, когда ядерное деление про-
исходит самоподдерживающим 
путем, подобно ядерным энергети-
ческим реакторам. Агентство сооб-
щало, что следующий критический 
инцидент на этой установке имел 
место в четверг вечером. 

Согласно Агентству, самая тя-
желая в стране ядерная авария до 
этого произошла в марте 1997 г. 
на заводе по переработке ядерно-
го топлива в Токаймура, управля-
емого "скончавшейся" компанией 
по развитию энергетических реак-
торов и ядерного топливного цик-
ла (ДОНЕН). После того, как серия 
ядерных аварий и разного рода со-
крытий нарушений безопасности 
вышли на свет, ДОНЕН была за-
менена Институтом развития япон-
ского ядерного цикла. 

Агентство но науке и техноло-
гии заявило, что создано руковод-
ство по управлению данным кри-
зисом, чтобы справиться с тем, что 
произошло. 

"Когда некто решит добавить 16 
кг урана вместо 2,4 кг, то с точки 
зрения здравого смысла, это бес-
спорная ошибка", — заявил в пят-
ницу после конференции Акито 
Аримо, глава Агентства по науке и 
технологии. Такая элементарная 
ошибка показывает спад в профес-
сиональной осознанности своих 
действий среди технического пер-
сонала и грубые промахи в управ-
лении безопасностью". 

Ураноперерабатывающий ком-
плекс в Токаймура не имел проти-
воаварийного плана на случай воз-
никновения цепной критической 
реакции деления. В документации, 
которую JCO представила в Аген-
тство по науке и технологии 22 но-
ября 1983г. под своим прежним на-
званием (Японская компания по 
переработке ядерного топлива), не 
было мер, направленных на пре-
дотвращение таких аварий, так как 
эта документация сознательно 

подчеркивала, что критическая 
цепная реакция деления никоим 
образом не может иметь место". 

Документация была представ-
лена, когда фирма обратилась за 
получением разрешения на пост-
ройку именно того производствен-
ного комплекса, где и произошла 
авария. Комиссия по ядерной бе-
зопасности одобрила это обраще-
ние фирмы, записав, что представ-
ленные меры безопасности явля-
ются "приемлемыми". Компания 
утверждала в своей заявке, что 
критическая цепная реакция деле-
ния на оксиде урана не может 
иметь место, потому что компания 
проводит политику "всегда иметь 
дело с этим веществом в количе-
стве меньшем, чем названо в ре-
гулирующем документе". "Не будет 
никаких проблем с безопасностью, 
поскольку оксид урана будет взве-
шиваться для подтверждения, что 
его масса не превышает безопас-
ных пределов". Документ также 
ссылается на осадительный про-
цесс производства смеси из азот-
ной кислоты и урана — процесс, 
который вызвал данную аварию. 

"Чтобы обеспечить безопас-
ность процесса осаждения, ра-
створ нитрата урана будет изме-
ряться, чтобы проверять концент-
рацию и количество урана, посто-
янно убеждаясь, что они меньше 
разрешенных пределов" — заяв-
ляла тогда комиссия по ядерной 
безопасности. 

Документация компании 
включала противоаварийные 
планы и обсуждала опасности, 
которые могли бы иметь место, 
в том числе: пожары, землетря-
сения и утечки газообразного гек-
сафторида урана. Эта докумен-
тация не включала противоава-
рийные мероприятия или хотя бы 
обсуждение возможных опасных 
последствий в случае цепной 
реакции деления, потому что 
"критическая реакция деления не 
осуществима при наших мерах 
предосторожности". 

Данное обращение за разре-
шением такой производственной 
деятельности было тщательно 
перепроверено Агентством по 
науке и технологии и направле-
но в Комиссию по ядерной безо-
пасности 1 февраля 1989 г. Пос-
ле почти трех месяцев указанная 
комиссия одобрила это обраще-
ние за разрешением, придя к зак-
лючению, что OHQ "соответству-
ет национальным руководящим 
указаниям". о 

В отличие от атомныЯ-элеетро-

ющих отработанное ядерное топ-
ливо, производственный комплекс 
в Токаймура был построен вблизи 
зоны проживания населения. 

До последнего месяца здание 
JCO, где вспыхнула цепная ядер-
ная реакция деления, не исполь-
зовалось почти два года. С тех пор 
как эксплуатация данного комплек-
са началась в 1984 году, здание 
использовалось только около од-
ного месяца в году, а несколько лет 
оно не использовалось вовсе. Зда-
ние, по существу, использовалось 
для производства высокообога-
щенного урана, применяемого в эк-
спериментальных целях в таких 
местах, как энергетический реак-
тор и быстрый реактор-бридер 
Joyo корпорации развития ядерно-
го топливного цикла в Оараймачи, 
префектура Ибараки. 

Эксперты указывают, что ра-
ботники JCO на данном оборудо-
вании, которые обходили некото-
рые процедуры, по-видимому, пы-
тались сэкономить время. Экспер-
ты также указывают, что контроле-
ры могли ошибиться потому, что 
буквально следовали инструкциям 
по обеспечению безопасности. 

В дополнение к небрежному 
управлению на оборудовании по 
переработке урана JCO Со. в То-
каймура, ядерная авария явилась 
также результатом мягкости пра-
вительственного регулирования 
безопасности в отношении состав-
ляющих процесса производства 
ядерного топлива. 

Вопрос сегодня в следующем: 
"Как могло такое небезопасное 
производство быть построено, не-
смотря на существование госу-
дарственных инспекций по безо-
пасности при производстве ядер-
ного топлива и на атомных элект-
ростанциях?". 

В соответствии с правитель-
ственными руководствами по бе-
зопасности, оператор ядерного 
производства должен сначала 
обратиться в соответствующие 
министерства и агентства за раз-
решением на эксплуатацию. Опе-
ратор коммерческой атомной 
электростанции, например, обра-
щается в Министерство внешней 
торговли и промышленности, в то 
время как для оператора обору-
дования по производству ядерно-
го топлива необходимо пройти 
регистрацию в Агентстве по на-
уке и технологии, которое осуще-
ствляет надзор за его деятель-
ностью. Министерство и Агент-
ство затем проводят инспектиро-
вание этих производств, что дуб-

станций и заводов, перерабатыва-'чпируется Комиссией по ядер-

ной безопасности и другими 
соответствующими правитель-
ственными организациями. Од-
нако, по-видимому, эти прави-
тельственные инспекции безо-
пасности стали простой фор-
мальностью — наглядным при-
мером чего служит авария на 
производстве JCO в Токаймура, 
которое прошло такое прави-
тельственное инспектирование. 

"Правительственные инспек-
ции проводятся в строгом сле-
довании соответствующим зако-
нам", — сказал официальный 
представитель Комиссии по ядер-
ной безопасности. Однако инспек-
торы, должно быть, внутренне чув-
ствовали, что оборудование JCO 
является безопасным, поскольку, 
как предусмотрено проектом, за-
вод имел низкий риск достижения 
аварии за счет критмассовой цеп-
ной реакции. 

Как признал этотже официаль-
ный представитель, существую-
щая система регулирования безо-
пасности, которая имеет тенден-
цию к отрицанию возможности 
аварий на установках по производ-
ству ядерного топлива, является, 
по-видимому, неадекватной. Об-
щественное беспокойство о безо-
пасности установок по производ-
ству ядерного топлива никогда не 
будет преодолено, пока система 
регулирования не станет более 
жесткой. 

Руководство по эксплуатации, 
используемое JCO Co., инструкти-
рует персонал,что использование 
ведер из нержавеющей стали при 
переработке ядерного топлива 
разрешается. Но это руководство 
не имеет ссылок на методы обра-
щения с радиоактивным облучени-
ем, рассказал один из экспертов по 
ядерной безопасности. Если это 
правда, то она означает, что пер-
сонал постоянно выполнял такие 
операции, пренебрегая собствен-
ной безопасностью, с сарказмом 
произнес этот эксперт, дважды при 
этом повторив, что руководство по 
эксплуатации "нелегально". 

Тот факт, что руководство по 
эксплуатации упустило руководя-
щие указания по безопасности, 
было определено еще Кийоши 
Сакураи, который посещал это 
производство около восьми лет 
назад. После прочтения руковод-
ства по эксплуатации JCO, Саку-
раи указал, что данное рукобод-
ство составлено в предположении, 
что персонал мог бы пользовать-
ся ведрами при переработке ура-
на. Использование таких ведер 
является незаконным, и люди, ко-

торые редактировали это руковод-
ство по эксплуатации, должны 
были представлять, что они таким 
способом составили противоза-
конное руководство по эксплуата-
ции, сказал Сакураи. 

"Обычно такой тип руководства 
по эксплуатации включает поопе-
рационные технологические карты 
Для лучшего усвоения их читате-
лями. Но данное противозаконное 
руководство их не имело. Я пола-
гаю, что эксперты по ядерной тех-
нологии не решились бы вести тех-
нологический процесс таким обра-
зом, как это описано в данном ру-
ководстве", — сказал Сакураи. 

В добавление следует подчер-
кнуть, что данное руководство по 
эксплуатации подразумевало, что 
работники должны использовать 
такие ведра, когда доверху запол-
нили емкость раствором урана. 

Сакураи добавил, что это руко-
водство не предусматривало мер 
безопасности на случай, если ра-
створ переливался через край или 
если персонал расплескивал ра-
створ на себя. Также в своем опи-
сании процесса разливания ра-
створа данное руководство не пе-
речисляло мер, предусматриваю-
щих разбрызгивания, в том числе 

.и размещение локализующих под-
донов под баллонами. "Руковод-
ство по эксплуатации не содержит 
указаний о необходимости профи-
лактических помещений в произ-
водственном процессе от радио-
активного загрязнения или защи-
ты работников от радиационного 
облучения", — сказал Сакураи. 

Ведра из нержавеющей стали 
используются на протяжении про-
шедших 10 лет в процессе раство-
рения оксидов урана. Использова-
ние этих ведер является отклоне-
нием от руководящих указаний, 
заложенных в руководство по экс-
плуатации компании, выяснило во 
вторник, 5 октября, Агентство по 
науке и технологии. 

Агентство объявило, что заяв-
ления работников JCO по исполь-
зованию данных ведер показыва-
ют, что компания одобрила проце-
дуры, которые отличаются от тех, 
что были доложены в Агентство. 

Авария произошла в то время, 
когда была последняя стадия про-
изводства высокообогащенного 
уранового топлива. Ядерная реак-
ция деления "вспыхнула", когда 
работники вылили семикратное, 
по сравнению с требуемым, коли-
чество нитрата урана прямо из 
ведер из нержавеющей етапи в 
осадительную емкость. Коррек-
тная процедура предусматрива-

ла сначала запивку раствора в ем-
кость растворения для предотвра-
щения критичности. 

Агентство по науке и техноло-
гии с воскресенья проводит непос-
редственное расследование на 
самом заводе, поскольку предпо-
лагает, что JCO нарушала законы 
обеспечения безопасности ядер-
ной промышленности. Во вторник 
Агентство провело подобные инс-
пекции на 20 ядерноперерабаты-
вающих производствах по всей 
стране, включая производства 
Японской корпорации ядерного 
топлива в Йокосука, префектура 
Конагава. 

Агентство по науке и техноло-
гии намерено отозвать лицензию 
на право деятельности JCO Co., 
заявил в среду официальный пред-
ставитель Агентства. Данный шаг 
— наиболее серьезная форма ад-
министративного наказания—мог 
бы быть предпринят в соответ-, 
ствии с законом, регулирующим 
деятельность атомных электро-
станций и ядерных установок. И 
это было бы впервые, что у компа-
нии, имеющей отношение к ядер-' 
ной энергии, была отозвана в Япо-
нии лицензия, дающая ей право на 
ведение дел. 

Агентство попучило в местной 
инспекции оперативный журнал 
установки, где произошла авария, 
и копию не согласованной инструк-
ции по эксплуатации. По заявле-
нию Агентства, документы показы-
вают, что компания сознательно 
следовала неузаконенным проце-
дурам. Агентство планирует, в на-
чале следующей недели, провес-
ти инспектирование загрязненного 
здания, в котором произошла ава-
рия и которое после аварии все 
еще остается закрытым. Инспекто-
ра также оценят тяжесть повреж-
дения, нанесенного оборудованию 
по производству ядерного топли-
ва, измерят количество раствора 
урана, оставшегося в осадитель-
ной емкости, и проанализируют 
ядерно-делящиеся компоненты. 

В то же время Агентство тща-
тельно проверит, могпи ли иметь 
место какие-либо утечки радиоак-
тивных веществ за пределы тех-
нологического оборудования. В 
соответствии с сообщениями ряда 
официальных представителей, 
Агентство планирует официально 
объявить об отзыве промышлен-
ной лицензии после завершения 
всехчіро верок. 

Владимир ЩЕРБИНА 
(Продолжение следует) 
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[УХОВНОЕ МАТЕРИНСТВО 
Практические советы по подготовке к материнству 

(Продолжение) 

Равенство 
Мужчина, муж, отец, сын - все 

эти слова и каждое из них в отдель-
ности взятое наполнены особым 
смыслом. Все эти слова для любой 
женщины, девушки или девочки ас-
социируются с понятиями: сильный, 
заботливый, опора, помощник. Каж-
дая женщина мечтает о том, чтобы 
мужчина, рядом с нею находящий-
ся в данный момент, стал ей защит-
ником. Охранял бы от насилия. Убе-
рег от оскорбления. Вступился за 
нее, не боясь никого. Оценил бы ее 
неповторимость. Понял ее внутрен-
ний мир. Простил ее маленькие не-
совершенства и капризы. 

О, если ты именно таков, то 
знай, многие женские сердца тебя 
оценят. Многие женские глаза теб&~ 
заметят. Все, удостоенные твоего 
к ним участия или просто внимания, 
потихоньку влюбятся в тебя. 

Но настоящим мужчиной женщи-
ны считают не Казанову, не Дон 
Жуана и не Пер Понта, нет. Каждая 
мечтает о своем, только ее сщну из-
бравшем. Сложно в обыденной жиз-
ни устоять веерное™ одной избран-
ной. Как мало такая верность воспе-
вается. Разве что в песнях, где, по-
теряв СБОЮ голубку, голубь дожива-
ет век один, а лебедь погибает без 
своей подруги, не вцдя смысла в жиз-
ни без нее. У лкадей Ромео и Джуль-
етта явили и оставили в веках СВОЮ-

любовь и верность. 
Может быть, мужчинам и жен-

щинам, юношам и девушкам, маль-
чикам и девочкам настала пора 
более детально и пристально вгля-
деться не во внешнюю сторону ин-
тимных отношений между двумя 
разнополыми людьми, то есть не в 
то, что сегодня заполнило весь ин-
формационный гростор, повествуя 
об отношениях двух физических 
тел. Секс, эротика, порнография -
все это имеет место в жизни, а каж-
дый человек имеет право на сексу-
альную грамоту. Но во все века, в 
определенном слое общества, в 
каждой стране, в соответствии с 
уровнем ее развития, выстраива-
лась и будет выстраиваться обще-
ственная мораль, то есть средне-
статистическое мнение о допусти-

мости того или другого поведения 
в жизни. 

Не секрет, если общество до-
пускает возможность низким мо-
ральным проявлениям долго суще-
ствовать, то это признак его духов-
ного падения или духовной незре-
лости. 

Эволюционируя, человечество 
прошло стадию своего обществен-
ного развития, имевшую матриар-
хат. В те времена одна матрона 
могла иметь множество мужей. Это 
допускалось моралью того обще-
ства, в той стадии развития отно-
шений между полами. Далее - ста-

дию патриархата, когда наоборот, 
властелин имел гарем жен. Неко-
торые религии до сих пор разреша-
ют многоженство. Не осудим это-
го. Тем более что желающих жить 
такою жизнью мужчин и женщин 
еще не мало на земле. Возможно, 
для них это право и существует в 

их религии, это тоже стадия раз-
вития взаимоотношений между по-
лами. 

Но следующий эволюционный 
этап развития общественного 
строя - демократия. Этот строй 
предлагает равенство прав во 
всем. Вот потому, задолго до осоз-
нания необходимости такого строя 
в будущем развитии человечества, 
возникло женское движение за 
уравнивание своих прав с мужчи-
нами (феминизм). Но назад, в мат-
риархат, пути нет. Есть путь впе-
ред-равенство. 

На сегодняшний день многие 
страны на планете согласны с те-
зисом " Каждому человеку вне за-
висимости от пола, возраста, цве-
та кожи - равные права". Женщи-
на и мужчина, белый и черный, ста-
рый и малый - все люди. Каждый 
имеет свой внутренний мир. Каж-
дому принадлежит право восполь-
зоваться одинаковыми условиями 
в жизни; это право: быть свобод-
ным, быть равноправным, быть 
счастливым, и ты, Мужчина, имен-
но ты, ответственен за все это в 
твоей семье, если решил стать 
мужем и отцом. 

Найди свою половину 
Эта народная мудрость гласит, 

что в жизни у каждого человека 
есть Своя половина. Что это озна-
чало бы? 

Из древности пришли сведения 
в легендах, будто Бог сотворил 
женщину Еву из ребра мужчины -
Адама. Они были первыми и от них • 
род человеческий начал быть. Это 
как-то объясняет сведения о сво-
ей половине. Возможно, имеется 
в веду костяк, остов, стержень выб-
ранной тобой женщины, который 
должен быть полностью совмес-
тим с твоим, мужским. 

Стержень в человеке - это его 
дух. Сила воли. Характер. Дух -
это высший принцип в человеке. 
Если желают отличить одного от 
другого, то говорят: этот человек 
разумный, а этот не только разу-
мен, но и высоконравственен. А о 
третьем говорят, что он высоко-
эрудирован, высоконравственен, 
высококультурен - высокодухо-
вен. Одним, словом, понятно, о 

ком говорят высокодуховен: о че-
ловеке, не творящем зла. 

Неразвитый человек невеже-
ственен во всем. И в вопросах се-
мьи, и в вопросах секса и брака— 
он во всем ограничен. Потому мно-
го ошибок в жизни он может совер-
шить. Много безобразий, много обид 
принесет такой в семью, зачастую 
неумышленно. Он не развит. В нем 
не ожили его высшие принципы. 
Чтобы в человеке ожило его высшее 
" Я", надо захотеть этого. А далее, 
для развития своего" Я" предстоит 
учеба, трудовая деятельность и доб-
росовестное выполнение своих обя-
занностей в жизни. 

Все это одних очень скоро, а дру-
гих медленнее, но приведет к тому 
моменту, когда вдруг станет самому 
ясно, что перешел уже в иной уро-
вень своего сознания. В Высший 
уровень. И жизнь с того момента из-
менится. Другими глазами увидит 
все уже виденное. По - иному услы-
шит уже слышанное. Многое поймет 
из ранее непонятого. Все просто. 
Это признактого, что ожило Высшее 
" Я" и родился новый человек - раз-
витый. 

С таким не только можно, но нуж-
но говорить о правах и обязаннос-
тях, об ответственности и долге. 

Люди, живущие в высоком уров-
не сознания, когда высшие принци-
пы в них самих им уже видны, но еще 
не стали их сутью в повседневной 
жизни, могут совершать и ошибки, и 
грешить, и даже допускать насилие. 
Не физическое, скажем, но духов-
ное. Они еще позволяют себе зап-
рещать, наказывать, приказу тъ. А 
ведь это все виды насигІР_4о в 
менее грубой форме. Низшими ана-
логами перечисленных видов наси-
лия являются убийство, избит «ч, 
физическое насилие. Семью ,у 
вот насильнику заводить не следу-
ет. Надо подумать о том, кактяжело 
будет всем рядом с ним. Никто в кон-
це XX века не хочет попасть в раб-
ство. 

А что же с тем, кому посчаст-
ливится встретить свою половин-
ку? Они идеально подойдут друг 
другу. И семья получится добрая 
и ладная. 

(Продолжение следует) 
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О первоочередных задачах 
технических служб станции. Не-
обходимо определиться со сро-
ками и объемами небольшого 
(продолжительностью 20 — 30 
суток) текущего ремонта, кото-
рый мы все равно вынуждены 
сделать. Причем подготовиться 
к этому ремонту надо с учетом 
эксплуатации блока до установ-
ленной даты. Задачи, постав-
ленные в упомянутом постанов-
лении Кабинета министров, не 
снимаются. Ведется разработка 
программ, которые там опреде-
лены: программы прекращения 
эксплуатации энергоблока №3, 
комплексной программы вывода 
из эксплуатации Чернобыльской 
АЭС и программы социальной 
защиты персонала. 

— Начала работать Межве-
домственная комиссия по 
комплексному решению про-
блем Чернобыльской АЭС, 
которую возглавляет пре-
мьер-министр Украины Вик-
тор Ющенко. Вы входите в ее 
состав... 

— Первое заседание этой 
комиссии состоялось 1 июня. 
Правительство намерено доста-
точно плотно заниматься наши-

ми проблемами. Нельзя сейчас 
потерять темп, нельзя догіус-
тить, чтобы из-за нашей нерас-
порядительности или неготовно-
сти к решению каких-то вопро-
сов комиссия работала неэф-
фективно. 

Например, мы стремимся 
погасить бюджетную задолжен-
ность, но, тем не менее, она ос-
тается. Единственный путь ре-
шить проблему — обеспечить 
выполнение отдельного поруче-
ния министерствам и ведом-
ствам, данного во время визита 
премьер-министра на Черно-
быльскую АЭС 25 апреля, и до-
стичь нам на этом основании 
существенного поступления 
средств за электроэнергию. 

Работаем над проблемой 
нашей будущей структуры в про-
цессе снятия с эксплуатации. 
Думаю, это будет более простая, 
более управляемая структура. 
Нам надо проработать вопрос 
сокращения персонала по эта-
пам и уже сейчас начинать конк-
ретную работу в этом направле-
нии. У нас есть договоренность 
с профсоюзным комитетом о 
том, что будем рассматривать 
вопросы сокращзния.^рал-
лельно с вопросами предовгрв-
ления рабочих мест высвобож-

даемому персоналу. 
— А есть ли уже какие-то 

предварительные данные по 
численности персонала, кото-
рый будет занят на работах по 
снятию с эксплуатации? 

— У нас работала специаль-
ная группа, возглавляемая заме-
стителем. главного инженера 
станции Виктором Александро-
вичем Тонких. Она предостави-
ла материалы, которые будут 
обсуждены руководителями под-
разделений. Поэтому называть 
конкретную цифру пока не вре-
мя. Кстати, по данному вопросу 
работает и специальный инсти-
тут. Это обязательное условие 
при переходе станции на бюд-
жетное финансирование. Необ-
ходимо обосновать штатную 
численность для того, чтобы оп-
ределить затраты бюджета. По 
окончании работы института, 
думаю, будем знать не только 
точную численность штатов на 
период снятия с эксплуатации, 
но и динамику ее изменения в 
процессе работы. 

—Давайте вернемся к засе-
данию Межведомственной ко-
миссии. Первые результаты?.. 

— Подробно на итогах перво-
го заседания можно будет оста-
новиться в ближайшее время, ког-

да получим протокол. А сейчас 
могу сообщить, что комиссией 
были рассмотрены два вопроса. 
Обсуждался доклад президента 
компании "Энергоатом" Владими-
ра Константиновича Бронникова 
о состоянии и существующих про-
блемах Чернобыльской АЭС в 
связи с ее выводом из эксплуата-
ции. Был также рассмотрен ход 
выполнения отдельного поруче-
ния премьер-министра, данного 
по результатам поездки в Черно-
быль. Скажу, что это поручение 
является достаточно объемным 
документом, занимающим деся-
ток страниц печатного текста. 
Большинство пунктов поручения 
министерствами и ведомствами 
выполнено. Однако часть оста-
лась невыполненной. Поэтому 
премьер-министр распорядил-
ся внести ее в протокол засе-
дания Межведомственной ко-
миссии и назначить новые сро-
ки исполнения. 

— Виталий Константино-
вич, на каком уровне решают-
ся вопросы социальной защи-
ты персонала Чернобыльской 
АЭС? 

— Как уже сказал, сейчас раз-
рабатывается программа соци-
альной защиты. И этот пункт со-
держится в постановлении Каби-

нета министров. Поэтому будем 
считать, что вопрос социальной 
защиты персонала поднят на 
уровень правительства. Думаю, 
эта программа позволит четко 
распределить обязанности и от-
ветственность ветвей власти 
различных уровней — Кабмина, 
Минтопэнерго, НАЭК "Энерго-
атом", администрации Черно-
быльской АЭС и других — в час-
ти социальной защиты. Напом-
ню, что принятый в декабре 1998 
года закон Украины, определя-
ющий порядок дальнейшей экс-
плуатации и вывода из эксплуа-
тации блоков ЧАЭС, преобразо-
вания объекта "Укрытие" в эко-
логически безопасную систему, 
тоже содержит ряд пунктов, ка-
сающихся социальной защиты 
персонала. 

— Ваши пожелания коллек-
тиву... 

— Надо трудиться. Трудить-
ся, чтобы обеспечить накопле-
ние материальных активов, не-
обходимых коллективу, в том 
числе и для решения соци-
альных проблем. А для этого в 
оставшееся время должен эф-
фективно поработать третий 
блок. Надеюсь, в ближайшие 15 
дней мы решим проблему виб-
рации главных предохрани-

тельных клапанов и выйдем на 
номинальную мощность. Нам 
необходимо очень оперативно 
провести текущий ремонт бло-
ка. Надо понимать, что жизнь не 
остановилась. Мы переходим в 
новую фазу. У нас будет другой 
вид деятельности. До 15 декаб-
ря для нас основным остается 
производство электроэнергии. 
А после 15 декабря будем за-
ниматься тоже уже знакомым 
видом деятельности — подго-
товкой к снятию с эксплуатации, 
работой по снятию. Ведь дела-
ем это на втором блоке с 1991 
года, а на объекте "Укрытие" с 
1986 года. И ничего нового 
здесь нет... 

...Отнюдь, историю новше-
ствами не удивишь. Она готова 
доказать любому из нас, что но-
вое — всего лишь хорошо забы-
тое старое. Новые исторические 
сюжеты, как и сюжеты житейс-
ко-литературные, давно исчер-
паны. С точки зрения вечности, 
века обретают шанс на индиви-
дуальность благодаря едва уло-
вимым нюансам. Энергетичес-
кий мавр сделал свое дело. 
Мавр больше не нужен?.. 

Виктор КАПУСТА 
Т Г Т 
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ТАКИЕ РАЗНЫЕ СПЕКТАКЛИ 
В течение последнего месяца 

народный театр-студия "Пилигри-
мы" предложил вниманию зрите-
лей две премьеры — спектакли 
"Рядовые" по пьесе В.Дударева и 
'Женитьба Фигаро" по одноимен-
ному произведению Бомарше. Обе 
постановки успешно прошли на 
славушчской сцене. 

Подробно о проделанной рабо-
те и планах на будущее рассказы-
вает художественный руководи-
тель театра-студии Александр Вла-
сенко: 

— Спектакли, конечно, абсо-
лютно разные: если на "Женитьбе 
Фигаро" зал хохотал, то на "Рядо-
вых" зрители плакали. 

Честно говоря, мы сделали 
спектакль о войне не только по-
тому, что в нынешнем году отме-

чается юбилей Победы. Я считаю, 
что это та тема, разговор на кото-
рую всегда уместен,—потому что 
уроки истории, к сожалению, ни-
кого и ничему не учат, потому что 
сегодня продолжается война в 
Чечне и Югославии. В нашем 
спектакле речь как раз и идет о 
том, что пройдя войну, ни один че-
ловек не остается прежним. Не то, 
чтобы он лучше или хуже — он 
просто другой. Война обязатель-
но разрушает людей — кого-то 
физически, кого-то морально. В 
конце концов, на пороге третье 
тысячелетие, а в военных дей-
ствиях по-прежнему гибнут тыся-

'чи людей... 
— Твои слова звучат так, 

словно у тебя есть к войне свой 
личный счет... 

— Ни одного из своих дедов я 
не знаю лично, только по фотогра-
фиям — оба они не вернулись с 
войны. Да и просто болит мне эта 
тема. 

— После "Рядовых" — ми-
лейший и развеселый спектакль 
"Женитьба Фигаро"... 

— Помнишь, год назад, когда я 
рассказывал ТС" о своих планах, 
я сказал, что хочу поставить "Гам-
лета'? 

— Помню, конечно. 
— Так вот, в какой-то момент я 

почувствовал, что не могу и не хочу 
говорить о мрачных, таинственных 
убийствах — хочется говорить о 
любви, хочется радости, цветов, 
забавных интриг. Хочется встретить 
ХХІ-й век счастливым. 

— 16 — 17 июня ожидается 

еще один показ спектаклей сла-
вутчанам. А затем? 

—А затем мы—я имею в виду 
театр-студию—хотели бы показать 
их на фестивале самодеятельных 
театров, который будет проходить 
в Очакове с 20 по 30 июня. Мы, ес-
тественно, не рассчитываем по-
пасть на все 10 фестивальных 
дней, но сыграть спектакли и самую 
малость пообщаться с другими те-
атральными коллективами нам про-
сто необходимо. В конце концов, мы 
же представляем Славутич и дела-
ем ему имя. 

Майя РУДЕНКО 
P.S. В настоящее время те-

атр-студия "Пилигримы" обрати-
лась за финансовой помощью к 
мэрии Славутича 

Наше бытие постепен-
но п р е в р а щ а е т с я в 
борьбу за существование: и 
по форме , и по существу . 
Жизнь непрерывно наносит 
удары, и нет сил их отра-
жать, мы только вяло отма-
хиваемся. Уже давно забыто 
золотое правило: лучшая за-
щита — нападение. И впрямь 
— уж очень неравные силы 
у противников. Ж е с т о к а я 
действительность в лице го-
сударства ко всем неприят-
ностям добавляет еще одну, 
очередную — но не после-
днюю: цепную реакцию по-
вышения цен. На этом фоне 
в катастрофу превращается 
любая житейская неурядица. 
А уж если начинаются непри-
ятности на работе... А если 
еще и в личной жизни! 

'г'о, тем не менее , мы, 
>і хцины, как-то ухитряемся, 
как говорят в спорте, не'сой-
ти с дистанции. Наша жизнь 
"повно соревнования по 

^огоборью. Тут и бег , и 
оорьба, и поднятие тяжес-
тей , и еще много чего . . . 
Иногда вдруг черт дернет, и 
з а х о ч е т с я полюбоваться 
своим отражением в зерка-
ле. Где-то вдруг услышим по-
л у з а б ы т ы е слова: имидж, 
стиль.. . "Какой там стиль, де-
нег бы побольше!" — скаже-
те вы. И будете не правы. 
Ведь имидж — это всего 
лишь образ, или то пред-
ставление, которое склады-
вается о нас у тех, с кем мы 
общаемся, кто на нас смот-
рит или слышит наш голос. 
Так что, по большому счету, 
имидж есть у любого челове-
ка, так же, как и температу-
v кровяное давление или 

ч э д к а . 
^-ІЗопрос в том, насколько 
этот имидж соответствует 
нашей личности , т . е . на-

лько впечатление от на-
^Зй внешности соответству-
ет нашей внутренней сущно-
сти. А также насколько хо-
рошо нам удается произво-
дить на окружающих то впе-
чатление, какое хочется. И 
какое нужно. А кто его зна-
ет, какое нужно производить 
впечатление на начальника, 
или на соседку, или на класс-
ного руководителя своего 
ребенка? 

Вопрос не праздный. 
Можно сказать, что всю эту 
тему придумали американ-
цы, пусть они и расхлебыва-
ют, а мы уж по старинке, да 
поэкономнее как-нибудь. Но 
ведь американцы только 
лишь с ф о р м у л и р о в а л и и 
обобщили уже нажитый че-
ловечеством опыт, а также 
доказали своей историей 
( п о с л е д н и х д е с я т и л е т и й ) 
важность такого внимания к 
мелочам жизни. 

Да вот , пожалуйста , и 
пример из нашей убогой дей-
ствительности. Все, навер-
но, видели фильм "Военно-
полевой роман". Все помнят 
Наталию Андрейченко в 
главной роли. Появившись 
первый раз на прием у на-
чальника жилотдела райис-
полкома, она выглядела так 
же, как и на работе: ватник, 
какие-то с тарые платки 
сверху, волосы кое-как зак-
реплены в гульку на затыл-

ке... Одним словом, несчас-
тная просительница. Тем не 
менее начальник сообразил, 
что эта просительница, не-
смотря на бедность, совсем 
не такая несчастная, как мо-
жет показаться на первый 
взгляд. 

И вот второе появление 
героини у того же начальни-
ка. На этот раз она припич-
но одета, платье подчерки-
вает стройную фигуру. Воло-
сы уложены в модную при-
ческу, губы накрашены. Ни-
какого ощущения несчастья. 
Результат : не только жилп-
лощадь, но и муж впридачу. 
Настоящий! 

История отнюдь не сказоч-
ная, а самая что ни на есть 
реапьная . И учит она нас 
тому, что имидж женщины — 
немаловажный фактор в ре-
шении любых жизненных 
проблем. Тот, кто игнориру-
ет эту аксиому, многое теря-
ет. А следовать ей — вовсе 
не значит нести большое фи-
нансовое бремя. Кроме все-
го прочего, интересы дела 
иногда требуют, чтобы мы, 
дамы, поумерили свою прыть 
и вели себя (и выглядели) 
скромнее . Но с достоин-
ством! Вот вам пример из се-
годняшней жизни Украины. 

Пани Юлия Тимошенко 
находится на переднем крае 
борьбы за светлое будущее 
родной державы. Возможно, 
какой-то другой особе очень 
захотелось бы выпендрить-
ся и показать всей стране, 
какие у нее модные наряды 
и шикарная фигура. А пани 
Юлия как раз выбрала себе 
другой стиль, и не прогада-
ла. Она одевается модно, но 
сдержанно,по форме и цве-
ту. Ее наряды идеально под-
ходят тем служебным функ-
циям, которые она исполня-
ет. А представьте себе, что 
она,- чиновник высокого ран-
га, имеющий как сторонни-
ков, так и многочисленных 
противников, появляется на 
работе в ярко-красном кос-
тюме, с глубоким декольте. 
Ее противники, наверно, от-
реагируют на такой^наряд, 
как бык на плащ в руцах-яг^ 
реадора. Сторонники, напро- • 
тив, перестанут восприняв 
мать ее как чиновника, а бу-

дут видеть в ней только оча-
ровательную женщину. Ре-
зультат: полный скандал, ра-
бота сорвана. 

В а р и а н т подачи своей 
персоны, который выбрала 
Юлия Владимировна, был в 
свое время опробован госпо-
жой Маргарэт Тэтчер. Все-
возможные стилисты изде-
вательски хихикали по пово-
ду однообразия и призем-
ленности ее нарядов, забы-
вая, однако, что профессия 
у нее несколько иная, чем у 
топ-моделей и кинозвездо-
чек. Будучи от природы кра-
сивой женщиной, к тому же 
умной, она не нуждалась в 
д е ш е в ы х приемах , чтобы 
увеличить свою популяр-
ность. 

Этот пример из высших 
сфер имеет самое прямое от-
ношение к нашей повседнев-
ной жизни. Ведь многие из 
нас работают в непосред-
ственном контакте с людьми: 
коллегами, клиентами, поку-
пателями , подчиненными, 
начальниками и т.п. То, как 
воспринимают нас эти люди, 
отражается как на взаимных 
отношениях, так и на резуль-
тате работы. А это, в свою 
очередь, сказывается на зар-
плате , на продвижении по 
служебной лестнице и пр. 

Мне лично довелось быть 
свидетелем того, как в одной 
очень уважаемой организа-
ции (не в Чернигове, но ведь 
и здесь это возможно) про-
изошли три увольнения, одно 
за другим, с коротким интер-
валом. Возможно, эти жен-
щины все равно бы ушли от-
туда, потому что в результа-
те они неплохо устроились. 
Но для каждой из них это 
увольнение тогда было не-
своевременным и застало их 
врасплох. В каждом из случа-
ев внешний облик женщин 
сыграл свою роковую роль. 

Одна из них была приня-
та с испытательным сроком 
на три месяца. Работала , по 
отзыву непосредственного 
руководитепя , весьма не-
плохо. В своем пице пред-
с тавляла государственную 
власть, встречаться при ис-

полнении служебных обязан-
ностей ей приходилось с 
разными людьми, простыми 

работниками, начальниками 
разных уровней. При этом 
она абсолютно никакого зна-
чения не придавала своему 
внешнему виду . Каждый 
день являлась на работу в 
одних и тех же старых джин-
сах, полинявшей футболке и 
в кроссовках. В жаркую пого-
ду и того пуще — в пляжных 
босоножках. О том, что голо-
ву надо мыть, чтобы волосы 
были чистые, она, наверное, 
совсем не знала. Но ведь ра-
ботала-то хорошо! Испыта-
тельный срок кончился, но 
контракт с ней не подписали. 
Обсуждая затем этот случай, 
сотрудники организации при-
шли к выводу: единственной 
причиной неудачи претен-
дентки на место был ее не-
подобающий внешний вид. 

Не должна была она, ну 
просто не имела права выг-
лядеть так несолидно. А что 
не понимала этого, так то, 
как говорится, ее проблемы. 

Вскоре уволилась началь-
ница отдела. Ушла с форму-
лировкой "по собственному 
желанию", но после большо-
го скандала с руководителем 
всей организации . Они и 
раньше не ладили, но тут он, 
что называется , совсем с 
рельсов сошел, когда она 
вплыла к нему в кабинет в 
настоящем вечернем пла-
тье: низкий вырез декольте, 
натуральный длинноворсо-
вый мех и какие-то блестки. 
Само собой — высокие каб-
луки, по которым хлопает , 
эффектно разрезанный сбо-
ку, подол платья. Это среди 
бела дня, в служебной об-
становке! 

Вот человек и сорвался. А 
чего удивляться? Он, быв-
ший сотрудник КГБ, полков-
ник в о т с т а в к е , привык к 
строгости и достоинству. Он 
еще успел выдавить из себя: 
"Вы что, в таком виде на со-
вещание к прокурору облас-
ти поедете?" Ну а дальше он 
просто высказал все, что на-
копилось у него на душе за 
время их совместной плодо-
творной работы.И про стиль 
работы, и про стиль одежды, 
и про некомпетентность.. . В 
общем, все, все, все!. . 

Наталия САВЕЛЬЕВА 

БОЛЬШИЕ ПОБЕДЫ 
МАЛЫШЕЙ 

1 июня в Белой Церкви проходил областной фестиваль "Мы 
— дети твои, Украина!", посвященный Международному дню 
защиты детей. В нем приняли участие и воспитанники детс-
ких дошкольных учреждений Славутича. 

В номинации "Хореография" 1-е место заняли маленькие 
танцоры из детсада № 5 "Джерельце" (музыкальные руково-
дители Людмила Лукьянова и Наталия Кулик) — жюри отме-
тило творчество, самобытность и художественный уровень ис-
полненного ими украинского народного танца. В этой же но-
минации дипломами лауреатов получили воспитанники дет-
сада № 6 "Крунк". 

В выставке изделий декоративно-прикладного творчества 
"Чарівний дивоцвіт" второе место завоевали работы ребят-
выпускников детсада № 2 "Янтарик" — семилетних Маши Бат-
мановой и Глеба Хлебникова (руководитель Людмила Коне-
ва). Третье место присуждено творческой группе детей из дет-
сада № 3 "Золотой ключик" (руководитель Валентина Бибико-
ва). Отмечены также работы Артема Карасева (руководитель 
Татьяна Петрик). 

ЛЕГКОЕ ДЫХАНИЕ -
РЕЗУЛЬТАТ 
ВЕГЕТАРИАНСКОЙ 
ДИЕТЫ 

Широко известно, 
что правильный рацион 

может значительно 
улучшить состояние 

сердца и сосудов. 
Однако зарубежные 

диетологи утвержда-
ют, что между здоро-

вым питанием и состо-
янием легких также 

установлена непосред-
ственная связь. 

Диета, обогащенная 
овощами и фруктами, 

значительно улучшает 
дыхательную функцию 

легких. Причем благо-
творное действие 

растительной пищи 
сказывается даже на 

тех, кто потребляет 
алкоголь и никотин. 

Потребление овощей и 
фруктов повышает 
активность легких 

независимо от уровня 
физической нагрузки и 
наличия вредных при-

вычек. Насыщение 
рациона витаминами Е, 

С и бетакаротином 
способствует оздоров-

лению органов дыхания. 

Диабет осилит идущий 
Обычно мы не связыва-

ем недостаток физических 
упражнений с риском раз-
в и т и я д и а б е т а . О д н а к о 
между в о з н и к н о в е н и е м 
этого тяжепого заболева-
ния и низким уровнем фи-
зической нагрузки суще-
ствует прямая связь. Повы-
шение физической актив-
ности уменьшает риск раз-
вития д и а б е т а 2-го типа . 
Причем интенсивность на-
грузки не и г р а е т с у щ е -
ственной роли, важно лишь 
количество сжигаемых ка-
лорий . П р о д о л ж и т е л ь н а я 
ходьба не менее полезна, 
чем бег или прыжки. 

Лишний вес и сидячий 
образ жизни — основные 
факторы, способствующие 
развитию этого коварного 
недуга . Д и а б е т 2-го типа 
(его называют инсулиноне-
з а в и с и м ы м ) ч а щ е и д е т 
рука об руку с тучностью. 
Успешная бор&ба с лишним 
весом позволяет справить-
ся и с болезнью. 

От диабета можно спас-
тись не только бегом, но и 
шагом. Поэтому, не отклады-
вая на завтра , отправляй-
тесь в дорогу уже сегодня. 

Нет инсульту! 
Если вы съедаете 5 — 6 

порций овощей и фруктов 
ежедневно, то на 31 про-
цент снижаете риск разви-
тия у вас ишемического ин-

сульта . 
И ш е м и ч е с к и й и н с у л ь т 

в ы з ы в а е т с я з а к у п о р к о й 
мозговых артерий тромбом 
и прекращением поступле-
ния крови в пораженные 
о б л а с т и мозга . Типичные 
симптомы этого тяжепого 
н е д у г а — п а р а п и ч , с л а -
бость мышц, потеря речи. 
Примерно в 25 процентах 
случаев инсульт приводит 
к летальному исходу. 

Д л я п р е д о т в р а щ е н и я 
этого недуга следует боль-
ше е с т ь о в о щ е й , но ка-
ких? . . 

В день нужно съедать 5 
порций р а с т и т е л ь н о й 
пищи: разнообразные сор-
та капусты , л и с т о в а я зе-
лень , цитрусовые, яблоки, 
бананы, все ягоды (мали-
на, клубника , крыжовник, 
смородина, черника и др . ) , 
с у х о ф р у к т ы , овощи (све-
жие, тушеные, заморожен-
ные или к о н с е р в и р о в а н -
ные). 

Скажите гипертонии 
"нет"! 

Е с л и у вас имеется пиш-
ний вес и при этом повы-
шенное кровяное д а в л е -
ние , то понижение кало-
рийности пищи и увеличе-
ние физической активности 
с л е д у е т н а з в а т ь первым 
шагом к оздоровлению. 

Начните с пищи: е с л и 
она вам кажется пресной, 
д о б а в ь т е л у ч ш е с п е ц и и , 
пряности, а не соль. Что ка-
сается алкоголя, то умерен-
ное его у п о т р е б л е н и е , в 
особенности в виде вина, 
у м е н ь ш а е т риск развития 
заболевания сердца. Одна-
ко избыточное -количество 
спиртного способствует по-
вышению кровяного давле-
ния. Кроме того, если вы 
хотите избавиться от лиш-
него веса , не следует забы-
вать , что алкогольные на-
питки очень калорийны. 

Е с л и в вашем рационе 
снижено потребление каль-
ция и магния, то это увели-
чивает риск развития ги-
пертонии . Хорошими ис-
точниками кальция счита-
ются молоко и молочные 
продукты. Достаточное ко-
л и ч е с т в о кальция содер-
жится в лососе , зелени, ка-
пусте брокколи, продуктах 
из сои и цельнозерновых. 

Магний организм может 
получать из зерновых, ли-
стовой зелени ,орехов , бо-
бовых. 

Материал подготовлен 
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